

■怒りを声に

退院するとき、病院の医師に、スマモン患者救済のための「スマモンの会」をつくりうとしている人がいると紹介され、その運動に参加することになりました。それが1971年10月の大坂スマモンの会の結成に至りました。その頃には、スマモンは薬害だということがはつきりして、製薬企業と国の法的責任、薬害被害者救済、薬害の根絶のための裁判が各地で起きました。

薬害とわかったときは、スマモン患者の怒りはすごかったのです。スマモンが感染症だと思われていたことで、私は病院で隔離されました。守り切らぬ地域では、スマモン患者が出た、「あそここの家は魔物がいる」と言われ、「この家に近寄るべからず」と書いた紙を家に貼られた人がいました。それで、仕方なく家族ぐるみで村を出て行かないといけなくなりました。1973年度からは、大坂スマモンの会の事務局長を担当しました。

私は、私よりももっと重症で困難な人にも運動に参加してもらいたくて、あるスマモン患者の女性の家に泊まりこんで、なぜ私が運動をやり始めたかの話をしました。その方は、結婚し、出産して間もなくスマモンを発症すると、夫の親から「子どもは

世継ぎのためにひきとるが、やつかりな病気をもつ娘はいらない、うつされたら大変だ」と、離婚を迫られたら、「あそここの家は魔物がいる」なら、勘当してくれと言つて一緒に家を出てきたと話してくれました。

その方は、マヒで排便の感覚がない、ずっとおむつをして生活していました。それをしたままでないと外出もできないけれど、運動をがんばると言つてくれました。

そして、「乳飲み子からひきはない、今も『おむつ』を携えての運動です」と、街頭で自分の状態を泣きながら訴えました。その姿を見た他の患者さんもあの人気がやっているのに、自分がやらないわけにいかない運動が広がっていきました。

1年後の締切までに32万1777筆の署名と5000万円を超えるカンパが集まりました。

第3回 スモンの会の結成

辻川郁子



つじかわ ふみこ／1929年生まれ。38歳の頃に整腸剤キノホルムによってスマモンを発症。薬害スマモンの運動に参加し、薬害根絶と患者救済のために活動している。スマモンの会全国連絡協議会事務局長

によつて、失明した人や身動きがとれない人も、自分たちなりのやり方で参加していました。学生時代の友人に切々と訴える手紙をつけて郵送し、署名への協力をお願いしました。また、その当時は、豆腐屋さんなど物売りがいて、その人に声をかけたら、豆腐屋さんが行く先々で署名を集めてくれたり、町内会の会長に協力をしてもらつて、町内会のとりくみとして集めてくれたり、そんな動きがありました。

自分の運動なので、人任せにはできないし、自分の苦しみを訴えるしかないのです。この憤りをなんとかしたいという思いがありますから、みんな自分たちで一生懸命に文章を書いて、運動に参加していました。



▲患者たちと街頭で訴える辻川さん（左端）